
说起郑昊，可能有些观众

并不太熟悉，但是如果说起张

艺谋导演的电影《我的父亲母

亲》 中那个淳朴憨厚的“父

亲”， 想必观众就不会觉得陌

生了。而那部曾轰动一时的电

影对于郑昊本人，最主要的作

用，应该算是他成长过程中的

一个纪念。 的确，从这部戏开

始，郑昊才真正打开了演艺之路。

演过《我的父亲母亲》，郑

昊在从解放军艺术学院毕业

后，被分配到空政话剧团。 这

似乎是一个比较理想的结果，

但对于郑昊来讲，这却也是个

迷茫期。“当年的制度比较严

格，由于团里的规定，新人不

准出来接戏，于是我演了

3

年

话剧。 可能由于外形的因素

吧，我永远都是演士兵的最佳

人选， 反正不可能演什么军

官、将军。上台一般就几句词：

报告！ 到！ 是

!

然后就下台去

了。别小看了只有这几句词的

小角色，还场场都少不了。”郑

昊在谈起往事时，夸张的表情

和动作逗得人哈哈大笑，但是

笑容背后，多少能够看到他当

初的无奈和迷茫。 是留在舞

台

?

还是选择自己更喜爱的荧

屏

?

权衡之后， 他做出了选

择———从空政话剧团转业到

了中国煤矿文工团。

《燃烧的生命》对于郑昊

来说，无疑是一部非常特别的

作品。 作为煤矿文工团的演

员，郑昊在拍摄前就曾下到过

数百米深的井下体验生活，因

此他显然要比剧组其他的演

员更为了解煤矿。“说起煤矿、

矿井来，估计九成以上的人都

会联想到那种特别脏、特别简

陋的小煤窑， 其实完全错了。

我们所在的煤矿是一个正规

的国营煤矿企业，不仅生产设

备非常先进，而且矿井中干净

得不得了，绝对比那些整洁的

街道还要干净很多。”此次，郑

昊扮演的是一线矿工劳模侯

勇， 这是一个永远冲在煤矿

第一线的“拼命三郎”， 当然

也被全剧组评为“最辛苦的

角色”， 因为他有将近

80％

的

戏都要在井下工作， 实景拍

摄。

导演阎建钢介绍，《燃烧

的生命》拍摄过程中，正遇到
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汶川大地震， 而剧组所

在的山西大同也有明显震感。

那段时间，剧组上下大部分演

员的井下戏都拍得差不多了，

唯独郑昊还有大量“井下作

业”，而拍摄禁不起片刻耽搁。

因为天天都在电视上看到大

量让人揪心的报道，郑昊的心

情异常低落，加上井下拍摄确

实面临一定风险，因此每次下

井前，郑昊都会找到邻屋的赵

亮特别认真地说：“亮哥，我要

下井了， 如果我有什么事，麻

烦你帮我照顾家里人。”对此，

受到托付的赵亮感触颇深：

“如今说起来， 可能好多人都

会笑，但在当时，大家心情都

很沉重， 好在一切平安顺利。

现在想想，《燃烧的生命》不就

是剧组上下用自己的生命打

磨出来的作品吗？ ” （李冰）

面前的李凤绪衣着时尚，

略施粉黛，长头发束成一个高

高的马尾辫，话语间不断透露

出来的大气和爽快，以及开朗

的笑声，让记者无论如何也不

能把她与电视剧《燃烧的生

命》中人到中年的矿长夫人钱

红联系到一起。

谈起《燃烧的生命》中自

己饰演的那个事业成功、家庭

美满、风情万种又不乏善良和

智慧的魅力女人钱红，李凤绪

露出了明快的笑容：“钱红最

吸引我的是她的女人味儿，她

是一个可爱又知性的女人，她

还是个思想时尚、心态非常好

的妈妈，为人爽快率真。 ”

其实，对于很多上世纪

80

年代的观众来讲，李凤绪并不

陌生。 电影《青春祭》中，她是

李纯，好像一种原生态但异常

清新的美，她穿筒裙，摘桨果

和小野花，当落日照到她脸上

的时候， 周围的一切朦胧起

来，唯独她是清新的。 有人评

价说，那时的李凤绪就像一缕

淡淡忧郁的清风，抚慰着人们

内心深处最柔软的地方。 电影

《青春祭》获得了诸多荣誉，也

使还在上学的李凤绪一下子

成了大明星。 时隔多年之后，

李凤绪说，从《许茂和他的女

儿们》中的九姑娘到《青春祭》

中的李纯，自己甚至都没承受

过太大的挫折，就一下子被推

到了绚烂的聚光灯下。 她笑

言：“早入行， 太早被关注，我

还真是直接把青春就祭掉了

啊！ ”《青春祭》让李凤绪迅速

走红，尽管非常年轻、资历也

比较浅，但是李凤绪已然成为

了可以随意挑角色的明星。

“毕竟我还太年轻， 我也怕自

己从此变得浮躁而肤浅，更重

要的是，我突然想到，我究竟

会演多久的戏

?

我热爱影视这

个行业，但有朝一日我不能再

演戏，我还能做什么

?

”抱着这

样的想法，李凤绪决定到国外

深造，拓展自己的眼界，积累

更多的经验。 很多人说她错过

了最好的时机，但李凤绪却非

常笃定。 而促成她出国最初的

动力，源于一部后来获得过无

数赞誉的电影《末代皇帝》。 原

来，这个曾经被知名意大利导

演贝托鲁奇惊呼为“西西里的

美丽公主”的女孩儿，曾经因

为英文不过硬而与《末代皇

帝》失之交臂。

于是，憋着一口气的她漂

洋过海，独自到异乡求学。 她

继而发现国外的产业运作、电

影理念为自己打开了一个崭

新的世界。 在后来的日子里，

一切从头开始，从没有台词的

小配角到后来的主要角色，李

凤绪在异国他乡，一步步成熟

起来。

生活的历练、岁月的沉淀

让李凤绪多了一份从容和淡

然，对于她来讲，青春不仅仅

是一个年龄的数字，也不仅仅

是靓丽、张扬、炫目的外表，心

态的青春才是最关键的。 从加

拿大回到国内拍戏，她感触颇

深：“对于女性，保持青春的最

好秘诀就是生活阅历和心态

调节。 ”正因如此，在李凤绪出

演的《新大陆》、《北平往事》等

一系列影视剧中，她展现出的

不再是青春的青涩和迷茫，而

是焕发出一种成熟女人的魅

力， 尤其是在《燃烧的生命》

中，李凤绪扮演的钱红更像一

杯普洱茶，历时愈久，就愈显

得珍贵醇厚。 （李冰）

沉淀之后的美丽
———访《燃烧的生命》演员李凤绪

由徐帆、赵文瑄联袂主

演的电视剧《大国医》即将

首播。 近日，徐帆在宣传该

剧的访谈中透露了与

冯小刚的婚姻相处之

道，还自称是“宅媳”。

没有“宅女”

只有“宅媳”

徐帆是娱乐圈中

出了名的居家女人。当

谈到时下流行的话题

“宅女”时，一向十分看

重家庭生活的徐帆，则

笑称自己是个“宅媳”。

徐帆表示， 她喜欢

将大多数时间都放在家

庭上， 无论是家具的摆设，

还是下厨房做菜，她都有一

套自己的拿手好戏。

冯导是我老公

要力挺

自出道以来，徐帆“泼

辣”的演艺形象颇为深入人

心。 当问及生活中的徐帆与

冯导发生分歧时是否也会

很泼辣， 徐帆笑着表示，该

给脸色时就给脸色，否则脸

色留着干嘛用呢？

冯导的脾气也在圈内

很是出名，当谈到冯导多次

与媒体发生冲突的事情时，

徐帆坚定地表示，无论任何

时候都会全力支持冯小刚。

走过十年

生活不要太多火花

徐帆与冯小刚的婚姻

生活，一直都是各方关注的

事情，今年也是两人迈入婚

姻的第十年。 当被问及是如

何看待这段婚姻生活时，徐

帆坦言她是一个喜欢沉稳

的人，在生活中并不需要太

多的火花。 徐帆表示，最欣

赏冯小刚的地方就是他的

善良，而冯导对待朋友要比

对待家人好的做法，也让徐

帆觉得有些许的无奈。

（文报）

［ 影视 ］
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这个“ 矿长”爱吃煤
———访《燃烧的生命》主演刘威

“自从我们开始下井拍

摄，大家都觉得我们拍摄所在

的煤矿肯定天天减产

!

为什么

啊

?

因为‘矿长’同志自己老

‘偷’煤吃啊

!

”《燃烧的生命》剧

中的演员刘交心一句玩笑话

给记者留下很深的印象。 因

此，当见到刘交心口中的“矿

长”刘威时，关于“吃煤”这个

问题，自然而然就问了出来。

从小就爱吃煤

“减产绝对不至于，不过

‘吃煤’这件事倒确有其事。 ”

刘威笑着说，“我跟剧组的人

打赌说，我敢吃煤，他们都不

信， 然后我找来几块不大的

煤， 当着他们的面就吃下去

了，他们都看傻了，谁也没再

提跟我打赌的事。 ”刘威说，其

实他从小就有吃煤的怪嗜好。

“我们那时候， 很多小孩子都

有奇怪的习惯，有的孩子爱吃

盐粒儿， 有的孩子喜欢吃墙

皮，我也不知道为什么，就是

喜欢吃煤炭粒儿。 ”

刘威还记得自己在上幼

儿园的时候，出了幼儿园大门

右手边就有一个大煤堆，他趁

大人不注意的时候就溜到煤

堆边上，捡小煤粒儿吃。 后来，

幼儿园阿姨发现了刘威的秘

密，每次都站在煤堆旁边不让

他过去，渐渐才把这个“爱好”

改过来。“这次下矿，看着那么

多煤炭，心里特别兴奋，幼年

时期偷吃煤粒儿的快乐又涌

了上来。 同时，我们是下到好

几百米深的煤矿中拍摄，据说

那里的煤炭形成于比白垩纪

还要早的时期，而且煤炭是树

木经过上亿年形成的，其实我

吃的就是木头，还算原生态食

品呢！ ”

井下工作

超过一个月

过去许多开采煤矿的影

视作品都是在摄影棚搭景完

成，而《燃烧的生命》全程在大

同煤矿实景拍摄，井下作业无

疑使安全问题成为剧组头等

大事，导演和演员承受着巨大

心理压力，尤其拍摄期正处在
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四川大地震期间。 刘威

说：“在地下七八百米，人会莫

名其妙变得焦躁，不是职业矿

工， 短时间根本无法适应，还

要背着瓦斯报警器，本身就是

一种压力。 ”整个戏拍下来，累

计井下工作时间超过一个月，

“最长一次连续在井下待了十

几个小时，早上下的井，出来

的时候，天都黑了。 ”

不过，刘威嘴里反映的这

些“困难”大部分是指剧组其

他工作人员， 因为对他来说，

《燃烧的生命》 却是无比新奇

有趣的旅程。“我特喜欢煤，到

了井下尤其兴奋，觉得哪儿哪

儿都好极了。 我是剧组最爱下

井的。 ”

对于刘威的“怪癖”，导演

阎建钢承认对剧组很有正面

意义。“有一段需要在薄煤层

拍摄的戏， 由于是施工面，人

多空气稀薄， 危险性很大，我

们本打算放弃，改用打字幕交

代算了，最后是刘威坚持要下

去拍才完成的。 而且很多次，

作为男一号他还身兼执行导

演， 亲自带着下井。”

用全部精力

演绎作品

刘威说，他在《燃烧的生

命》中不单单是塑造“草

根矿长”，更是上世纪

60

年代的人们命

运轨迹的真实

写照。“这代人

务 实 、

不抱怨、

执著向

前 走 ，

跟如今

的年轻

人很不

同。 ”因

此 ， 刘

威觉得这不

仅 是 拍 部

戏，更是个人

生活的回味，“拿

自己的全部精力

去演绎的作品，肯

定有血有肉。 ”（李冰）

我是一个“ 宅媳”

———访《大国医》主演徐帆

一次特别的拍摄经历
———访《燃烧的生命》演员郑昊


